

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

Redaccion y Administracion, S. Pedro Mártir, 7, de 2 m. á 3 n.

Teléfono núm. 190.

UNA peseta al mes.

AÑO III.

Palma Viernes 7 de Julio de 1893

NÚM. 777

## Nuestro porvenir ESTÁ EN ÁFRICA

Medios empleados hasta el día para ejercer influencia en Marruecos y los que deban ejercitarse.

### TERCERA PARTE

Todos los gobiernos de Europa y especialmente los de Inglaterra tienen un criterio fijo en los asuntos internacionales, y sin distinción de partidos y banderías concurren con obstinada y paciente labor á la realización de sus ideales.

Los de España se han distinguido siempre en la cuestión de Marruecos por su constancia en no adelantar un solo paso.

Grave fué el error del abandono de Tetuán antes de haber canalizado el río Martín y haber construído un camino militar que enlazase esta ciudad con la de Ceuta, evitando para lo futuro que la marcha de un ejército en un trayecto que se recorre al paso del caballo en ocho ó nueve horas, cueste muchos días y crecido número de reñidos combates.

Gravísimo fué el de no ocupar y fortificar los verdaderos límites del campo exterior de Ceuta fijados en el tratado de paz, ya que la indemnización pecuniaria de algunos millones de ochavos fué satisfecha con tal parsimonia que terminó de cobrarse en 1883.

Causas fueron de estos errores los trastornos políticos del interior de la Península y el reto puesto por Inglaterra á nuestra marcha triunfal sobre Tánger; pero el segundo pudo remediarse posteriormente y nada se ha hecho para conseguirlo, gastando las energías en tratar de la ocupación del puerto de Santa Cruz de mar pequeña, cuyo verdadero emplazamiento se ignora todavía.

Inglaterra ha sido y es para nosotros el bú que amedrenta el sueño de los muchachos y el enano de la venta que amenaza con su bajada; pero día llegará en que algún muchacho precoz y atrevido tire de los faldones al fantasma, ó que un terne valeroso obligue á bajar al enano y ponga al descubierta su pequeñez.

Su poderosa Escuadra trataría de destruir las poblaciones de nuestro extenso litoral, pero España aunque con pocos barcos, tiene marinos educados en la escuela de Ohurruca, Gravina y Mendez Núñez, y una marina mercante que armada en corso y al abrigo de calas y ensenadas donde no es dable la entrada á los colosales de la navegación, podría causarles muchos daños.

La misión de frailes franciscanos, que con cierto apoyo por parte del Gobierno y bajo la entendida dirección del padre Lerchundi infatigable propagandista, ha fundado establecimientos en varias ciudades del Imperio Marroquí, lucha con notable desventaja con las escuelas israelitas desempeñadas por maestros de ambos sexos examinados en París, dotados de pingües sueldos, de abundantísimo y escogido material de enseñanza y disponiendo de metálico suficiente para costear excursiones anuales por Europa de los discípulos más aventajados.

Así se comprende que no obstante el odio tradicional de raza entre moros y judíos, se vean concurridísimas las escuelas citadas, mientras son contados los discípulos en las de los frailes, y en general de las clases más humildes.

El año 1882, merced á la iniciativa de un malogrado compañero Don Ramon Jaúdenes, que habría dedicado los escasos momentos de ocio que le permitía el desempeño de la Jefatura del Estado Mayor de Ceuta, al estudio del idioma

árabe, se nombró la comisión del cuerpo destinada á estudiar y reconocer el territorio marroquí. Formáronla entonces dicho jefe y el Capitán Alvares Ardamy, que aun figura en ella.

Con una gratificación exigua sobre su sueldo, sin médico ni botiquín, ni otros auxiliares que sus asistentes, empezaron la ruda tarea, teniendo que luchar con las dificultades materiales y frecuentes peligros, y también con los entorpecimientos de nuestros representantes diplomáticos, que subordinaban la grandeza de la idea á su olimpica tranquilidad.

Poco tiempo tardó el Capitán Alvarez en enfermar de la vista, y á los dos años, despues de haber realizado importantes trabajos, vino á morir en Ceuta atacado de aguda disenteria el Comandante Jaúdenes verdadero mártir de la Comisión, víctima de la constante fatiga, contracción de ánimo y pesima alimentación, y entusiasta hasta el punto de que en sus últimos momentos, sufriendo acerbos dolores y rodeado de cinco hijos y su amante esposa en avanzado estado de embarazo, me hablaba de sus proyectos de futura expedición al Riff.

Sus restos se conservan en modesto mansoleo erijido por suscripción abierta entre el vecindario de Ceuta y en la que tomamos parte los compañeros. El Ayuntamiento acordó poner su nombre á una de las calles de la ciudad vieja.

La sensible pérdida de este jefe sirvió de enseñanza, y desde entonces se aumentaron las gratificaciones á los individuos de la comisión, asignándole un médico militar con bien provisto botiquín, un dibujante para los trabajos de gabinete y unos cuantos individuos de la compañía de moros tiradores del Riff con armamento especial, en concepto de escolta y para prestar el servicio de intérpretes y guías.

El sentido y malogrado monarca don Alfonso XII dejó sobre su mesa de despacho en el palacio del Pardo los últimos é interesantes trabajos de la comisión de Marruecos; que estudiaba con cariño días antes de su prematura muerte.

El año 1878 gran número de cabos de kábilas del Riff acudieron al Capitán general de Granada pretendiendo acogerse al protectorado español. El General Prendergast embarcó para Ohafarinas y en aquellas aguas tuvo una conferencia á bordo del vapor con los más caracterizados, dando cuenta al Gobierno con apoyo de sus deseos por considerar conveniente la concesión á nuestros intereses.

De aquí surgió la conferencia internacional celebrada en Madrid en 1880 y en la que se fijaron las bases que suscribió el sultán concediendo á los europeos ventajas, cuyo cumplimiento han sabido resabar todas las naciones, pero que para España han sido punto menos que ilusorias.

Sucesos contemporáneos de todos conocidos motivaron reclamaciones, tardamente atendidas, mientras que Italia por el atropello de un judío amparado de su legación en Tánger, obtenia pronta y completa satisfacción reclamada con energía y sostenida con la presencia de dos formidables acorazados.

Queda hecha la pintura de la política que hasta hoy hemos observado en Marruecos. Continuando por ese camino, jamás ejerceremos la influencia debida y perderemos la simpatía de sus habitantes, que no en balde tenemos la misma sangre en las venas. ¿Cuáles deben ser los jalones que fijen la marcha conveniente al fin apetecido?

Voy á exponerlos, aunque me tacheis de inmodesto.

Primero y principal: exigir con prudencia y energía prescindiendo de temores y argucias diplomáticas, el estricto cumplimiento del tratado de Wad-Rás, y una vez demarcados y fortificados los

verdaderos límites del campo de Ceuta, que nos colocan en posición dominante sobre los caminos de Tetuán y Tánger, ofrecer ventajas positivas á los braceros que procedentes de las provincias de levante y de esta hermosa isla emigran anualmente, buscando en la Argelia y en las repúblicas americanas un soñado porvenir, que para la mayor parte se trueca muy pronto en amargas decepciones.

En breve tiempo tendríamos una colonia que fomentaria las relaciones con moros vecinos, y muchos de estos, si respetáramos sus costumbres y religion, vendrian á campar bajo nuestra bandera.

Abandonar inmediatamente las inútiles plazas de Alhucemas y el Peñón, que no son otra cosa que verdaderos presidios para sus guarniciones, y emplear lo que presupuestaria anualmente para su sostenimiento en la construcción del puerto de Chafarinas.

Activar la construcción proyectada y aprobada del campo atrincherado de Ceuta en él que tendria su escuela de guerra por períodos bienales una brigada de infantería constituyendo á la vez la guarnición de las torres y fuertes exteriores, lo que contribuiría á darnos prestigio entre los moros.

El campo atrincherado de Ceuta lleva consigo el derribo de las actuales y trasnochadas fortificaciones del frente de tierra, permitiendo el necesario ensanche por el llano de la población.

Construir el puerto militar y comercial que logicamente ha de producir un tráfico importante con la plaza, no solo por lo que respecta al comercio de exportación de los productos marroquíes, mediante tratados convenientes, sino también por el arribo de esquadras y buques mercantes para hacer carbón por ser más fácil el acceso á Ceuta que á Gibraltar del cual son hoy tributarios cuantos barcos desembocan en el Estrecho, y jerguenza dá decirlo hasta los españoles.

Creación de escuelas de árabe en Ceuta y Melilla para los oficiales y clases de tropa, concediendo distintivos honoríficos á los más aventajados, haciendo obligatorio dicho estudio en la escuela superior de Guerra.

Aumentar la actual comisión de Marruecos y publicar y difundir en el ejército los trabajos llevados á cabo por la misma y los que realice en lo sucesivo.

Prestar auxilio pecuniario y fije á los frailes franciscanos para el fomento de las escuelas y fundar otras laicas con personal decente bien retribuido.

Por último, es muy importante armonizar la marcha que han de seguir las autoridades militares de nuestras plazas de Africa con las instrucciones á que ha de atenerse nuestro representante diplomático en Tánger.

Quizás no está lejana la época de nuestra intervención armada en Marruecos. Cuando llegue ese caso Ceuta será como siempre la base de operaciones, pero no la única.

De allí debe partir un cuerpo de ejército dotado de abundante artillería de montaña y de caballería ligera que avance sobre Tetuán, no por el camino de la playa, si no dominando las alturas hasta Monte Negron, si como es de suponer ocupamos los verdaderos límites del tratado de 1860.

Otro cuerpo de ejército en el que predomine la artillería de batalla y la caballería pesada deberá verificar su desembarco por la ensenada de los indios próxima á Tánger y dejando fuerza que asedie por tierra dicha plaza á la vez que la escuadra la bloquea por mar, marchar también sobre Tetuán dominando el Fondar y demás posiciones defensivas.

Apoderados de la ciudad santa, como

la llaman los marroquíes, nos hallaríamos en condiciones de exigir cuanto quisiéramos ó de conducir las operaciones sucesivas con muchas probabilidades de éxito, dado el desaliento que en los moros produciría la primera conquista, desaliento que existió y no pudimos ó no supimos aprovechar en la campaña de mil ochocientos cincuenta y nueve.

Una fuerte brigada situada en Melilla bastaria para mantener en situación expectante á las kábilas del Riff y algunos buques de guerra estacionados en Ohafarinas, Ceuta y desembarcadura del río Martín contribuirían al mejor éxito, manteniendo frecuente comunicacion, con la península y entre las diferentes plazas del litoral Africano.

Las reservas del Ejército grandes depósitos y hospitales de segunda línea habrian de establecerse en Tarifa, Algeiras y Málaga, que son los puntos de España más próximos al teatro de la guerra.

He llegado al fin de mi trabajo y de nuevo me recomiendo á vuestra indulgencia citada en mi principio.

Hoy queda en vuestros labios el dejo amargo del acibar, pero en compensacion gustareis en otras veladas la esquisita miel libada por las industriosas abejas de la ciencia, de la literatura y del arte, que han de sucederme en este sitio para mayor gloria y esplendor del Centro militar de Palma, al que deseo luengos años de próspera existencia.

He dicho.

### MODAS

Tan generalizado está en Francia el juego del *tan-tenis*, que son muchos y muy variados los modelos que idean las modistas, destinándoles á las señoritas y señoras que lucen su habilidad en el expresado juego.

Indicaré algunos de los trajes para jugar *tan-tennis* más caracterizados.

Uno de los modelos es de saya listada de tela azul y azul eléctrico. Falda semilarga, adornada con siete galones de seda azul, cosidos con puntos fantasma hechos con hilillo de plata. Cuerpo blusa fruncido en el escote y abierto en punta sobre un plastron de surah azul, en cuyo centro aparecen bordados con hilo de platamotivos fantasia alusivo al juego *tan-tennis*. Mangas globo ajustadas en la sangría con puños, haciendo juego con el plastron. Sombrero de paja adornado con un doble lazo de cinta azul. Medias azules. Botitas de cuero natural cerradas con cordones.

2.º modelo.—De lanilla coral. Falda plegada en menudo acordeón, montada en un cinturón corselete de terciopelo negro, que ajusta un cuerpo blusa de surah gris perla. Hombreras de terciopelo negro sostienen el corselete y se anuda sobre los hombros, formando lazos molino de viento.

Mangas huecas de surah y terciopelo. Sombrero de paja gris adornado en un lazo de terciopelo negro, prendido con un grupo de amapolas. Medias negras. Zapatos de piel gris.

Modelo 3.º.—De franela blanca. La falda luce en calidad de adorno, una ancha cenefa bordada á la inglesa con torzal azul marino. Cuerpo sin costuras con delanteros fruncidos y cruzados. Este cuerpo se adorna con un gran cuello de faya azul, cuyos contornos aparecen acentuados por un volantito fruncido, en el que se reproduce el bordado de la falda. El cuello, al abrirse, deja al descubierto una camiseta-fichú de muselina blanca.

Mangas abullonadas con brazaletes bordados y vuelillos de muselina. Gorra de franela blanca, adornada con un ala de pluma azul, prendida con una habi-

Ha de plata. Medias negras. Zapatos costados de piel blanca.  
 Traje de «clown-tennis» para niño.— Falda de dril gris adornada con un entredós de encaje, por cuyos calados se pasan cintas-cometa, color de rosa, anudadas de trecho en trecho formando diminutos lazos. Cuerpo fruncido adornado con una berta de encaje, prendida en los hombros por medio de lazos de cintas rosas con largas y flotantes caídas. Mangas huecas.

ERNESTINA.

Paris, junio de 1893.

EL HOMBRE DE VAPOR

Desde la aplicación del vapor como fuerza motriz se han construido locomotoras de todas formas, aplicables á correr sobre carriles ó por caminos ordinarios; pero hasta aquí jamás se había dado á la locomotora el aspecto de un animal cualquiera, ni se había tratado de copiar mecánicamente los movimientos de este último, aplicándose siempre la fuerza á producir la rotación de una rueda.

Los visitantes de la Exposición de Chicago tienen ocasión de admirar la forma más original de motor térmico que se ha construido en el mundo. El inventor de este prodigio de originalidad, Mr. George Moore, profesor en el Canadá, ha tenido la humorada de vestir su hombre de vapor con una armadura de la Edad Media y de colocarle un cigarro en la boca, cigarro que sirve de válvula de salida para el vapor á la vez que constituye el más tremendo de los anacronismos, pues que el modelo de la armadura en cuestión es muy anterior á la introducción de los cigarrillos en las costumbres europeas, y más aun á la invención de los motores.

Es curioso el imaginarse una máquina de este nuevo tipo, enterrado en unas ruinas durante muchos siglos y á un arqueólogo del porvenir devanándose los sesos por averiguar la época de su construcción. Un bromazo del siglo XIX al XXX, por ejemplo.

El hombre de vapor es una locomotora que no rueda, sino anda. El tronco del maniquí encierra una caldera calentada por gasolina y que representa gran superficie á la calefacción; el motor, colocado debajo de dicha caldera, tiene una potencia de mas de medio caballo á pesar de lo reducido de sus dimensiones con relación á su gran velocidad angular, que pasa de 3.000 vueltas por minuto. Los gases desprendidos del hogar se escapan por la parte superior de la cabeza y forman el penacho del caso, que esta vez es más ondulante que los antiguos de plumas.

El nivel del agua está colocado detrás del cuello y la coraza se abre como una puerta de dos hojas, dejando al descubierto todo el mecanismo para su manejo y cuidado; el resto del tronco es compuesto de láminas de estaño de diferente grueso, según sus posiciones; la velocidad de rotación del motor está reducida á un valor normal por medio de un engranaje.

Las combinaciones de palancas dan por resultado los movimientos y la marcha del muñeco. Una de estas combinaciones de palancas transmite á cada pierna los movimientos necesarios y característicos del andar de una persona, y combinados éstos con los de los brazos y cabeza dan á la máquina un aspecto completamente humano y viviente.

El aparato de este nuevo aspecto que que se exhibe actualmente en Chicago recorre una pista circular, y en su marcha giratoria le sirve de radio, de sosten y de guía una barca de hierro unida por un extremo á la cintura del muñeco y por el otro abrazando un eje vertical plantado en el suelo.

Guiado de este modo, el hombre de vapor recorre la pista á pasos acelerados, alcanzando una velocidad que varían entre cinco y ocho kilómetros por hora, y tan decidida en su marcha, que no pueden detenerla dos hombres empujando del maniquí es de un metro ochenta centímetros.

Su inventor se ocupa desde hace ocho años en la construcción y perfeccionamiento de otro hombre de vapor de gigantesca talla, destinado á pasar por las calles, una orquesta compuesta de músicos subidos en su carruaje, y el problema que prosigue es el de conseguir que el maniquí esté unido elásticamente al vehículo de modo que, reposando siem-

pre el suelo, adopte las posturas de un hombre verdadero que arrastra un carriococha.

NOTICIAS

Dice un colega de Barcelona:

«Una persona que ha llegado de Francia nos dice que en Port-Bou le dieron una patente con la que debía presentarse durante siete dias seguidos en la Casa Consistorial para ser reconocida, pero es el caso que el comunicante asegura que dicho reconocimiento puede hacerse con sustitución de persona, gracias á la poca formalidad con que se lleva á efecto, y deduce que, ó la enfermedad reinante en Francia es peligrosa, en cuyo caso es censurable el descuido en hacer el reconocimiento, ó no es peligrosa, y huelgan, por tanto, las molestias que se ocasionan á los viajeros.»

Adiestrarse para dormir

Por si el sistema de respirar deprisa dándose unos paseos por la habitación no produce el apetecido efecto de atraer el sueño, una victima del insomnio ha comunicado sus impresiones y sus experimentos á *Tit-Bits*.

Desesperado de no poder dormirse nunca antes de amanecer, aun cuando se acostaba temprano, el hombre había ensayado todos los sistemas conocidos, contar las ovejas innumerables de un rebaño imaginario que pasa por una puerta, repetir una frase hasta cansar el cerebro, pasear por la habitación (aunque sin respirar deprisa, que es en lo que está el secreto, según el general Drayson), tener un rato las manos en agua fría, darse un baño templado, atarse un pañuelo apretado á la cabeza, etcétera, etc.

Ninguno de estos remedios consiguió hacerle dormir. Hasta que hizo la observación de que siempre que le sobrevenia el sueño era despues de apurar una idea, cuando la mente vagaba sin fijarse en nada. Sacó la consecuencia de que para dormir lo principal es no pensar, y se dedicó á ello; mucho trabajo le costó conseguirlo y algunas noches de esfuerzo; pero al fin logró educar la imaginación á no fijarse en nada cuando llegaba la hora de acostarse, y hoy es un hombre feliz que se duerme á las cinco minutos de estar en la cama.

«La cama no se ha hecho para pensar, sino para dormir.»

Tal es su moraleja, que tiene mucho de bueno.

Carne siempre fresca.

Conocido es ya el procedimiento que se emplea para conservar carnes por medio del frío; pero tiene el grave inconveniente de que en cuanto las carnes salen de las cámaras frigoríficas deben ser consumidas, so pena de que á las pocas horas haya que tirarlas, por la rapidez con que sobreviene la putrefacción.

La fabricación del ácido carbónico líquido obvia esas dificultades. Ahora se vende el ácido carbónico por litros en botellas de acero semejantes á las del agua de seltz. Las carnes que se dejen en sitio llano de ácido carbónico gaseoso bajo la presión de dos ó tres atmósferas se hallan al abrigo de fermentaciones, porque la oxidación no puede producirse, y los microbios de la putrefacción no encuentran medio de desarrollarse. Me forma que el ácido carbónico sustituye al oxígeno, y la carne permanece intacta, fresca y susceptible de conservarse por tiempo indefinido.

El ingeniero austriaco que preconiza esta invención, emplea cilindros de tala de acero muy delgados y ligeros que pueden contener cien kilos de carne. Cada uno de estos cilindros se halla cerrado por un tapon metálico provisto de manómetro. La carne, luego de extraída de los cilindros, puede conservarse en las carnicerías en buen estado, de cuatro á cinco días, lo cual no sucede con la carne procedente de las cámaras frigoríficas, donde se reblandece y se pasa en demasía precipitando la descomposición.

Sección Insular

Para proporcionar algunas horas de distracción á los que pasan el verano en esta capital y para que no se diga que una población de cerca de 70.000 habitantes se ve huérfana de un centro público recreativo, la sociedad cómico-lírica titulada «El bemo!» compuesta de aficionados mallorquines, trata de dar una serie de diez funciones en el Teatro Circo Balear á dos por semana, poniendo en escena una colección de obras que según el anuncio que nos han remitido, seguramente han de llamar la atención del público.

Servicios prestados por la Guardia civil.

La de Santa Margarita detuvo á dos sujetos, por haber ocasionado cuatro contusiones á una mujer.

La de Manacor acudió á un incendio de un pajar, en que quedó destruido el tejado y se quemaron unos 30 quintales de paja. De las diligencias practicadas, resultó que había sido casual.

La de Inca detuvo á un sujeto, por haber amenazado á varios de su gremio con un revolver.

La de La Pnobra, en una reyerta habida en la misma villa, detuvo á seis sujetos.

El secretario del Ayuntamiento de Lluchmayor D. Francisco Verdadera, llora la pérdida de su hijo Jaime, joven de veintinueve años que ha sucumbido á penosa y prolongada enfermedad.

Se halla vacante la plaza de recaudador de la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial é industrial de la tercera zona del partido judicial de Inca con derecho al 1'60 por ciento de premio de cobranza.

Para posesionarse del cargo el elegido tendrá que hacer á la Hacienda una fianza de 16.000 pesetas.

Agradecemos cordialmente al señor D. Magín Verdager y Callís, Catedrático de Retórica y Poética de este Instituto, el obsequio de mandarnos un ejemplar de su obra *Resumen de fonología y morfología de las lenguas latina y castellana*, y otro ejemplar de *Dos Iditis de Lheocrith*, traducidas del griego.

El Sr. Alcalde, como era de esperar, atento á las repetidas y justas instancias de la prensa y á las fundadas reclamaciones de los vecinos de la calle de Berard, ha dispuesto, con beneplácito del público en general, que se proceda al arreglo del mal estado en que se encontraba el piso de dicha vía.

Dos vecinos de la calle de San Felipe se quejan del modo como verifica la limpieza en dicha calle el barrendero de aquel barrio, suplicándonos llamemos la atención del Sr. Alcalde, para que por medio de la Guardia Municipal se ponga oportuno remedio.

Se han disecado según un periódico las cabezas de seis toros que mató Lagartijo en la corrida de despedida en Valencia.

Una de ellas se la ha reservado el «Califa», otra ha sido adquirida por el delegado de Hacienda de aquella capital, y las restantes serán rifadas entre los aficionados.

En el periódico oficial del martes último se inserta el pliego de condiciones bajo las cuales se sacan á pública subasta el surtido de libros, carpetas é impresos, y toda

clase de papel y sobres que necesita la secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad durante el año 1893 á 1894.

La subasta tendrá efecto en la Casa Consistorial el dia 10 del corriente Julio, por medio de pliegos cerrados.

Ha sido nombrado Coadjutor de la iglesia parroquial de la villa de Santa Margarita, D. Miguel Riutort y Oliver, Pbro. natural de aquel pueblo.

Copiosos del *Bien Público* y le trasladamos á la Junta de Sanidad.

«De cada dia va en aumento la epidemia variolosa. Ayer hubo otro caso en la calle de la Plana inmediata á la 7ª que existía un atacado de dicha enfermedad, lo que dá lugar á presumir que el aislamiento no se hace con el cuidado que fuera de desear.

Convenría pues atendidos los estragos que dicha enfermedad produjo en esta población hace unos diez años, estremer las medidas higiénicas que el asunto requiere, y en especial la vacunación, cuya medida preventiva se mira con bastante indiferencia por parte de algunos de los que deberían mostrar particular interés en que se generalizase.»

Por referirse á un paisano nuestro copiamos los siguientes párrafos de *El Mercantil Valenciano* en la reseña que hace de la función verificada en la noche del viernes último en el teatro Pizarro de Valencia:

«Ayer se representó en el teatro Pizarro la grandiosa ópera *Los Hugonotes*. A no mediar la buena voluntad del tenor Simonetti no se hubiera puesto en escena, á causa de que el tenor Caelio ne, pocas horas antes de comenzar la función, manifestó á la empresa que no quería cantar y su deseo de rescindir el contrato.

Ni la intervención del gobernador, ni la de otras personas hicieron desistir al tenor Caelio de su propósito, saliendo con la suya de no querer cantar.

Pere no por esto dejó de representarse *Los Hugonotes*, y por elarto muy á gusto del público, que tomó en cuenta al tenor Simonetti lo comprometido de su situación.

Hubo aplausos para todos los artistas que tomaron parte en la ejecución de dicha ópera, que fué buena en su conjunto y notable en algunas ocasiones.»

«Pedir más al tenor Simonetti, de lo que anoche buenamente pudo hacer hubiera sido notoria injusticia. El público estuvo cariñoso y le aplaudió con calor en el dúo con la soprano ligera y en el gran dúo final, que puso á prueba su corazón de artista.

El Sr. Simonetti, que no había cantado jamás *Los Hugonotes*, salió á escena sin ningún ensayo y sólo por deferencia al público y por salvar á la empresa de un compromiso.»

La existencia de agua que acusaban anteayer las fuentes públicas de esta ciudad era la siguiente:

- Calle de Palacio, 4 metros.
- Plaza del Aceite, 6'45.
- Plaza de Coll, 3'40.
- Plaza Mayor (derecha), 3'65, su cabida máxima.
- Plaza Mayor (izquierda), 4'40.
- Calle del Teatro, 3'30.
- Plaza del Olivar, 6'30, su total cabida.
- Plaza de Santa Eulalia, 5'20, también llena completamente.
- Plaza de San Jerónimo, 4'40.
- Plaza de la Paja, 5'00.
- Plaza de la Consolación, 6'40, todo su maximum.
- Calle del Socorro, 3'80, que es su completa cabida.
- Plaza de San Antonio, 2'00.
- Matadero, 1'75.
- Plaza del Hospital, 6'30, llena del todo.
- San Pedro, 2'35.
- Arrabal, 4'25, su altura máxima.
- Calle de la Olivera, 4'00.
- Calle de la Paz, 3'85, toda la cabida del depósito.

El vapor *Isteño*, que salió ayer tarde para Valencia, además del correo, condujo 28 pasajeros y varios efectos.

Pocos momentos después salió el *Lulio* para Barcelona con 14 pasajeros, valija y variada carga.

Dos mujeres que en la fábrica de conservas del Sr. Esteva, estaban ayer mondando frutas, por cuestiones de poca monta se liaron á porrazo limpio, resultando una de ellas, con una herida de cuchillo en la nalga, que fué curada en casa del médico señor Gayá.

La agresora fué conducida á Cachuinos, y se dió parte del hecho juzgado, que intervendrá en el asunto.

En el paseo del Borne la banda del Regimiento de Filipinas ejecutó las piezas anunciadas en el programa; por tal causa y disfrutarse de templada temperatura, era numerosa la concurrencia que permaneció en él hasta muy avanzada la noche.

En el vapor *Isteño*, se embarcó ayer tarde D. Miguel Maura, Rector del Seminario conciliar de San Pedro, y hermano del actual ministro de Ultramar.

A la hora de costumbre se repartió ayer la correspondencia de Barcelona llegada por vía de Alcudia.

Anoche en la Plaza de la Navegación en el Arrabal, se verificó una función de títeres, que por ser gratis estuvo concurrida más que regularmente.

Barata diversion, para nuestros vecinos del Arrabal.

En el tren descendente de ayer noche regresaron de Alcudia los Sres. Guzman, Gobernador Civil de la Provincia, D. José Alcover Diputado Provincial y el Subdelegado de Sanidad D. Juan Munar.

El vapor-correo *Nuevo Mahónés* conducía con destino á Mallorca 24 pasajeros, que fueron detenidos en el montón de escombros que enfáticamente han dado en llamar Lazareto.

El Sr. Gobernador con quien tuvimos el gusto de hablar poco después de su llegada de Alcudia, viene pesadamente impresionado del mal estado en que se encuentra el Lazareto y tiene decidido empeño en convocar á la Diputación Provincial para buscar un pronto remedio, evitándose el que la observación sanitaria sea un vejamen impuesto á los pasajeros que vengán á Mallorca por vía de Alcudia.

Aplaudimos el celo que viene en todo demostrando el Sr. Guzman.

Es muy probable que la próxima semana y con motivo del viaje del *León de Oro*, pase el Sr. Guzman á Sóller con objeto de girar una visita al Lazareto de aquel puerto, mejorándolo hasta el punto de que fuera único Lazareto de observación de la isla.

Hemos sabido en el Gobierno Civil que los *felanigenses* han desistido de celebrar el próximo domingo el *meeting* de vinicultores en la Plaza de Toros.

Carecemos de más detalles.

En la elegante sombrerería de Juan Bauzá, se espuso ayer un cuadro, retrato artístico de la respetable señora D.<sup>a</sup> Francisca Fuster, debido al diestro pincel de nuestro particular amigo el aventajado discípulo de Cerdá, D. Jerónimo Ferteza.

Factura, tonalidad ajustada, parecido exacto y buen colorido sobresalen en la obra, la más acaba-

da de cuantas hasta hoy espuso nuestro amigo, al que de veras felicitamos por ello; esperando de su talento obras de más empeño en que pueda desarrollar sus facultades.

A pesetas 991'43 ascienden las cantidades gastadas por el Ayuntamiento durante la semana anterior al 19 de Junio, en cuidar las aguas que abastecen la Ciudad, marcar las arquetas de particulares y seguir los trabajos de exploración de aguas en la fuente de la villa.

Seguiremos tomando nota.

Es insoponible el hedor que se percibe en la muralla del Mirador, junto al Cuartel de Caballería, procedente de las cuadras de dicho cuartel, y sería conveniente por un medio ú otro se tratase de extinguirlo.

En el correo de Valencia y con dirección á Almería, se embarcó ayer el Catedrático de Geografía é Historia, D. Juan Llopis, con objeto de pasar la temporada de vacaciones al lado de su familia.

Deseámosle uu feliz viaje.

Ayer á las primeras horas de la tarde falleció repentinamente, víctima de un ataque apoplético, un vecino de la calle de la Paz.

Que Dios le haya acogido en su seno.

Creemos que por las calles estrechas, y no son solo por las estrechas sino también por las más anchas, no pueden ir los carruajes á trote largo.

Pues bien, por la calle de S. Nicolás hemos tenido el disgusto de ver repetidas veces, carruajes no tan solo á trote, sino casi escapados.

Parece que el municipal de punto, sin cuidarse de si existe dicha calle entretiene sus ocios charlando en la plaza del Mercado en vez de cumplir su consigna.

En el *Boletín Oficial* de la provincia, número 4124, se publica: Anuncio de habersa abierto un registro donde podrá inscribirse voluntariamente los Sres. Médicos que en caso de una invasión epidémica, deseen prestar los auxilios de la ciencia á los atacados, expresando si sus servicios han de ser gratuitos ó remunerados.

Precios de suministros que se hayan hecho á tropas del ejército.

Relación de efectos timbrados suscritos del almacen de la Subalterna, que la Compañía arrendataria de tabacos tiene establecida en la ciudad de Almódovar del Campo.

Vacante de la plaza de recaudador de la cobranza voluntaria de las contribuciones territorial é industrial de la tercera zona del partido judicial de Inca.

Abono de la paga de Junio á la clase pasiva.

Subasta del suministro de artículos de escritorio al Ayuntamiento de Palma.

Ampliación del plazo concedido por el Ayuntamiento de Palma a los acreedores municipales para la aceptación del convenio voluntario de conversión de los créditos.

Pago de un supón de bonos municipales de Palma.

Convocatoria á negociantes en especies de consumos para la exacción del impuesto sobre dichas especies correspondiente á Pollensa.

Exposición del reparto de la contribución territorial de Ferrerías.

Venta de una finca situada en el término de Andraitx.

Llamamiento á las personas á quienes pueda perjudicar la solicitada inscripción de cinco fincas, situadas en el término de Palma, en el Registro de la propiedad, á nombre de su propietario D. Pedro Ripoll y Palou.

Cita á D.<sup>a</sup> Gertrudis Escat y Perelló y D.<sup>a</sup> Angela Trobat y Garcías, para que se presenten á juicio sobre cancelación de hipotecas.

Aviso judicial á doña Isabel Bonet y Arnau ó á sus herederos, si hubiere fallecido.

Requisitoria para la captura de Bartolomé Mayol y Noguera, procesado por contrabando.

Venta del predio Rafal, término municipal de Lluchmayor.

Llamamiento á Francisco y Margarita Pujol, para que declaren en causa sobre incendio que se sigue en Ibiza.

Servicio telegrafico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 5, 5'30 t.

Congreso.—El Sr. Mella hace una pregunta relacionada con la crisis. El Sr. Moret la niega. El Sr. Villaverde hace la misma pregunta. El Sr. Cánovas elude tratar de la vida privada de la situación y niega que se haya negociado con el Gobierno; pero dice que le conviene aclarar la situación; niega que se haya negociado entre el Gobierno y minorías por cuestiones de Gracia y Justicia. Reconoce la necesidad de las economías, aunque muchas veces lo barato es caro. Recuerda que se le tachó de pesimista al pintar la verdadera situación del país.

El Sr. Sagasta evidencia la necesidad de reorganizar los servicios á fin de obtener economías; niega que exista crisis y confía en aunar las voluntades.

En Valencia en una farmacia ha habido una explosion de una bomba cargada de bencina, causando cinco heridos, dos de ellos graves.

En el incidente entre los señores Cañellas y Rius entienden los padrinos.

El señor Silvela ha tenido un ataque de cólico biliar.

El señor Mellado tiene que someter al Gobierno el proyecto de que se respeten las Audiencias de lo criminal.

En Paris se han reproducido las colisiones; calculándose que ascienden á 200 los heridos.

D. Venancio se ha negado á encargarse interinamente de la cartera de Gracia y Justicia. Caso de que el señor Montero Rios salga, entrará otro, respetando la cifra de las economías, aunque modifique los planes del señor Montero Rios.

Generalizándose la huelga de los barrenderos en Madrid; el aspecto de la villa es sucio y lleno de basura en todas partes. Los barrenderos están dispuestos á persistir.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 6, 10'25 m.

Las noticias que de Paris se reciben dan cuenta de tumultuarias reuniones de estudiantes celebradas para protestar de la «brutal» conducta de la policia al cargar sobre los indefensos manifestantes.

Se han repetido las carreras en las calles de Risali y Saint-Denis quemándose un kiosco en las inmediaciones del Puente Nuevo.

El hecho de haber pedido el general Azcárraga á la mesa del Senado el expediente de derribo del recinto fortificado de Palma ha dado lugar á que el acto se comente en el sentido de que piensan oponerse los conservadores á dicho proyecto ó por lo menos á modificarlo por medio de varias enmiendas.

Apesar de haberse conjurado la crisis en el último consejo por haber cedido el Sr. Montero Rios en lo del aumento del papel sellado, al decir de caracterizados ministeriales sigue esta latente hasta el punto de que se da como segura la salida del ministro de Gracia y Justicia reemplazándole el Sr. Maura y á este el ex-alcalde de Madrid señor Mellado ó el Sr. Becerra.

La depreciación de la plata sigue preocupando hondamente en todos los centros de contratación.

Es segura la formación de un ministerio radical en Buenos-Aires.—M.

Barcelona 6-10'20 m.

Contestando al telegrama de usted he de manifestarle que en los centros oficiales se guarda prudentísima reserva en todo lo que se relaciona con la salud pública en Gerona.

En Barcelona y su llano la salud es buena. En el casco de la población las autoridades toman eficaces medidas de higienización.

Telegrafiaré cualquier noticia alarmante ocurra.

En «Novedades» gustó mucho anoche *La loca de la casa*, de Perez Galdós.

El público tributó una ovación á Miguel Cepillo, que ha hecho una verdadera creación del papel de Cruz.

La Guerrero es una actriz superior á todas las que han pisado la escena en veinte años en el Teatro Español.

Nuestro paisano Balaguer es un actor cómico muy sobrio y muy discreto.—Juan Font.

Madrid 6 á las 11'35 m.

La huelga de barrenderos va tomando mal cariz. Madrid sucio y abandonado presenta muy mal aspecto.

Muy en breve se anunciará la subasta para el servicio de correos entre las Baleares y la Península.

El de Menorca se subasta independiente del de Mallorca é Ibiza. Las noticias que de Paris se reciben acusan relativa tranquilidad.

El distinguido periodista mallorquin D. Benito Pons y Fábregas ha sido nombrado Delegado general en Baleares de la Sociedad «La Cruz Roja.»

Se carece de noticias concretas sobre el estado sanitario del Norte de Cataluña.—M.

Madrid 6-1'20 t.

En este momento salen los ministros del consejo que han celebrado en los bajos que ocupan el Ministerio de Estado.

En el Consejo celebrado bajo la Presidencia de la Regente, el señor Sagasta ha expuesto las disidencias existentes entre los ministros de Hacienda y Gracia y Justicia, dando cuenta de la dimisión de éste, hecha con carácter irrevocable.

La Reina admitió la dimisión del Sr. Montero Rios, aprobando que le sustituya D. Trinitario Capdepon que se dice jurará el cargo hoy mismo.

Nadie cree que con este apañen cesen las dificultades en que se encuentra el Gobierno.

Los hechos vienen demostrando de que el verdadero dueño de la situación es el señor Gamazo.

No es posible tenga confirmacion lo que se ha dicho de poner el Banco de España en circulación mientras los cambios con el extranjero oscilen entre 19 y 20 enteros.—M.

Madrid 6-3 t.

El Gobernador militar de Paris ha tomado precauciones militares para impedir cualquier motin que se reproduzca en la vía pública.

La decidida actitud del general Sanscier es posible evite la repetición de escándalos hechos poco en armonía con la cultura del pueblo parisien.

La epidemia cólica aumenta en el mediodía de la República francesa.—M.

Madrid 6-11'50 n.

Ha jurado el Sr. Capdepon el cargo de ministro de Gracia y Justicia.

Se indica á los Sres. Calveton ó Pacheco para ocupar la subsecretaría del ministerio de Gracia y Justicia.

Se ha reunido el Congreso en secciones para nombrar la comisión que ha de intervenir en los suplicatorios de los Diputados señores Dualde y Ballesteros.

—M.

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscritores disfrutará del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

DIGESTIVO PODEROSO

## CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

# ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica DE BARCELONA

**EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL** es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas: La Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Catarros del estómago, Irritaciones intestinales, diarreas, Disenterias, convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, anemias, etc., etc., desaparecen con el uso de esta preparación.

VENTA POR MAYOR—Farmacia GIOL—Poniente, 31—Barcelona.

Sres. Depositarios en Palma: Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma. Farmacia de las Copiñas Plaza Antonio Maura, 13.

AGRADABLE AL PALADAR

## MALAS DIGESTIONES.—DISPEPSIAS

**Ferro-carriles de Mallorca**  
Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893:  
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:30 tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.  
Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma: á la 1 tarde.

**COLEGIO DE SAN AGUSTIN**  
DE 1.º Y 2.º ENSEÑANZA  
Peletería 14.—Palma.  
Desde el día 1.º de Julio queda abierto en este establecimiento el curso preparatorio para el próximo ingreso en el Instituto, Seminario y Escuela Normal.

Se admiten alumnos internos y externos, advirtiéndose que los que asisten á él son presentados al examen por el Colegio, el cual emite también de todos los documentos y demás necesario.

### Sellos usados

Se han recibido colecciones en la librería de Rotger, Palacio 4.

**VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS.**

**Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía**  
Para Puerto-Rico, Matanzas, Habana y Laguna la grande, con escala en Canarias, saldrá á mediados de Julio próximo el grandioso vapor de acero de 5000 toneladas, 100 A I del Lloyd

**Miguel M. Pinillos**  
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.  
Informarán sus consignatarios, Martínez y Planas S. Juan 20, Palma.

## EL DOLORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que originan la juventud ó la vejez en su edad crítica, desaparecen rápidamente, y las personas débiles ó de color enfermizo recobran la más perfecta salud gracias á las virtudes de las Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, le limpian de toda clase de humores que pudieran haberse acumulado en su organismo. Llegan finalmente á operar con tanta eficacia como otras Píldoras, las cuales curan con prontitud los dolores del hígado y del estómago, dejando toda calma y bienestar al paciente.

Los primeros síntomas de todo dolor deben ser siempre combatidos con un medicamento cual estas Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este celebre Unguento, que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y abscesos cutáneos en general, despijga sus incrustaciones crónicas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las escoriaciones de toda clase, las flegmas, los tumores, las abscesos escrofulosos de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó miembros, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de congestiones, tanto de la circulación, pueden librarse pronto de estas dolencias aplicando á las arterias afectadas el Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se usen las Píldoras al mismo tiempo que se aplica el Unguento.  
Hay que introducirse en español, italiano, el alemán, francés, portugués, catalán, gallego y otros idiomas.  
Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento del Dr. Holloway, 50, Oxford Street, Londres.

## Consultorio Comercial

**SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA**  
Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose á este Centro, único fundado en España con persona teórico-práctico-mercantil que á su vez llevará á cabo el establecimiento y regularización de toda contabilidad administrativa y comercial, sometida á su dirección, reglamentando éstas, legalmente, al alcance de toda inteligencia.  
**Horas de despacho: de 9 de la mañana á 1 de la tarde.**  
La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 55 t.º izquierda.

**TEATRO CIRCO BALEAR**  
Funcion para hoy Viernes 7 Julio 1893  
La bonita comedia en un acto **ESTE CUARTO NO SE ALQUILA**  
El precioso monólogo titulado: **EL DEDAL DE PLATA**  
Entrada general 0:50.  
A las nueve en punto.

**Cultos Sagrados**  
MAÑANA SABADO  
Santoral: Sta. Isabel reina de Portugal.  
Vigilia de cuarenta horas: Continúa en Sta. Cruz al Corazon de Jesús.  
Corte de Maria: En la Catedral á la Fuertísima.

**Seccion Comercial**  
movimientos de buques  
Dia 6  
**FONDEADOS**  
De Mahon vapor Memoresca capitán José Caldes 18 trip. ton. 356 efectos y balija, m. Mahon.  
**DESPACHADOS**  
Para Barcelona v. Lulio c. Pedro Au let 25 trip. ton. 405, con efectos y balija m. Palma.  
Para Valencia vapor Isleño capitán D. Raimundo Piña 20 trip. ton. 314 efectos m. Palma.

**Movimiento local**  
Hospital civil  
Dia 6.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 2.—Salidas, varones 4, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.  
**Defunciones**  
Dia 6.  
Jaime Mayol Roca casado, 61 años, Arrabal, no consta la enfermedad.  
Vicente Lamaria Montolin viudo 60 años, Hospital úlcera.  
María Reus Martorell casada 32 años, Arrabal, asistolia.  
María Montaner Serra, 42 años, Santo Espiritu fiebre tifoidea.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger